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□半岛全媒体记者 刘静 孙祥辉
通讯员 刘媛媛

为深入贯彻落实市委、市政府“抓
项目落地 促经济发展”会议精神要
求，抢抓胶东国际机场转场运营机遇，
承接上合示范区及胶州市贸易主体集
聚的政策红利，加快李哥庄镇发制品、
制帽、流行首饰以及周边镇办睫毛、粉
扑等传统优势产业的新旧动能转换，
打造“时尚产业”全球发展高地，构建
内外双循环发展格局，李哥庄镇打造
青岛上合跨境电商产业园，将于4月23
日正式开园！
打造一个实体园区。坚持“向地下要

空间，向空中要效益”理念，每年出资，盘
活沽河工业园1 . 5万平米闲置楼宇和
2600平米闲置厂房，并投入资金进行改
造提升，打造“青岛上合跨境电商产业

园”。园区具备展示大厅、共享网红直播
间、共享会议室、共享报告厅、免费办公
场所等实体功能，电商企业达到200万

元均可免费入驻。2020年9月份试开园
后，已落户80多家外贸企业，吸引了上
下游产业链资源集聚，洼地集聚效应显

现。
融合一个政策主体。传统方式下，跨

境电商小包裹礼品出口、样品形式出口
占比较高，无法实现有效纳统和奖励政
策申请。为此，该镇将园区入驻企业整合
为同一政策主体，在市商务局、科工信局
支持下，前后8次对接青岛海关、青岛市
税务局等部门，争取到核定税收征收政
策支持，提高园区企业出口报关积极性，
促进零散电商企业出口额“应统尽统”。
聘请一个专业团队。每年投入资金，

与运营服务平台达成合作协议，组建10
人专业运营团队，覆盖招商、运营、策划、
人资等多个领域，免费为园区企业提供
工商注册、买家对接、产品展示、电商培
训、创客培养、物流集散、技术支持、跨境
电商等服务。目前，该团队与15家国内
一流跨境服务商签订合作协议，已签约
10家国际一流服务商入驻。

青岛上合跨境电商产业园4月23日将开园

打造“时尚产业”全球发展高地
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□半岛全媒体记者 张超
通讯员 田磊 孙伟杰

为全面服务上合博览会，进一步提
升胶州窗口形象，也方便市民出行，连
日来，胶州市交通运输局协调相关单
位，加班加点对胶州北站进行全方位绿
化、亮化、美化，胶州北站内外环境焕然
一新。
4月12日，在胶州北站，施工技术

人员正在有序地对站台进行清洗、对站
台连廊进行粉刷，站内草坪、树木进行
及时补种，站前广场洒水车不时洒水降
尘一派繁忙……
胶州北站是青岛胶东国际机场、济

青高铁、胶济客专交会换乘的枢纽站，
也是整个济青高铁线上唯一一个胶济

客专和济青高铁并行的车站，乘客在站
内即可实现高铁、动车、地铁互换。目
前，连接胶州北站的地铁8号线，已开
始运行，乘客经胶东国际机场站、胶东
站可直达青岛，实现多种交通方式“零
换乘”。4月10日，新的列车运行图已经
开始运行，胶州北站42列车次停靠，交
通枢纽地位进一步提升，群众的出行也
更加便利。
为让旅客出行更美好，全面服务上

合博览会，胶州市交通运输局筹措资
金，积极协调胶州北站，对站内站外、以
及站前大道进行全方位美化、绿化提
升，进一步完善“四区一室”服务区，加
大物业服务标准，设立军人候车室，为
旅客提供全方位服务，不断提升胶州北
站服务品质。

胶州北站换新颜，提升旅客出行体验

□半岛全媒体记者 张超
通讯员 王羽

“工作人员往后一点，注意安全！”
“钻头问题解决了吧……”日前，记者来
到九龙街道讲堂沟村，目前村里的征迁
工作已经全部完成。济青中线途经九龙
街道辖区18个村庄，征迁工作时间紧、
任务重、战线长。为此，九龙街道成立了
济青中线建设指挥部，在各村设置驻村
征迁工作组，包村包户。征迁干部主动
上门入户为征迁群众解读政策、解答疑
问。“如果遇到征迁群众的房屋、户籍出
现纠纷等相对复杂的问题，我们会把问
题立即登记上报，交由总指挥部统一研
究解决。”讲堂沟驻村工作组工作人员
说。

目前，九龙段青苗等地上附着物
497户已全部清理交地；住宅房屋28户
已全部拆除交地；非住宅（企业）13处，
目前拆除交地12户；坟墓266口，目前
已完成全部迁坟任务。
“截至今天，除吉庆烟花（鞭炮
厂）和小后旺水库外，济青中线九龙
段全部拆除并交地。下一步，我们将
着重解决济青中线（九龙段）九龙西
互通匝道内240亩土地占用、小后旺
村水源地占用和鞭炮厂征迁这三个
问题，并配合好山东高速顺利施工！”
济青中线九龙段建设工程征迁工作
负责人表示。
据悉，济青中线胶州九龙段主线全

长5 . 8公里，占地约1211亩，主线横跨
九城路、G204、止于青兰高速。

济青中线九龙段征迁即将收工

□半岛全媒体记者 张超
通讯员 王雪妍

日前，洋河镇党委会议室里，一场严
肃、紧张的会议正在进行，这是洋河镇第
10次镇企联席会议。会议就企业提出的在
项目推进过程中遇到的问题进行专题研
究。与一般联席会议不同的是，该镇镇企
联席会议的第一召集人是益海嘉里（青
岛）食品工业园总经理徐拥军，而洋河镇
党委书记宋振祥是副召集人。这是洋河镇
为打造良好营商环境所独创的一项举措。
落户洋河镇的益海嘉里食品工业园

项目由“世界500强”新加坡丰益集团投
资建设。益海嘉里集团在国内拥有生产
型企业100多家，总产值约1600亿元。食
品工业园占地1600多亩，总投资18亿美
元，分三期建设。其中项目一期占地530
亩、投资5亿美元，总建筑面积32万平方
米，主要建设恒温库、常温库、中式车间、
面粉仓库、调油车间、芝麻油车间等。二
期项目占地约430亩、投资5亿美元，主
要建设大豆深加工、油脂精炼、中央厨房
等板块；三期项目占地约730亩，投资8
亿美元，主要规划建设酵母加工、酱油加
工、醋加工及特种油脂等板块。三期项目
建成后，该园区将建成为益海嘉里在国

内规模最大的、品类最齐全的综合性食
品加工园区。达产后，年可实现产值约
400亿元，利税约8亿元，带动就业1600
余人，推动周边运输、住宿、餐饮等三产
服务业企业的发展。
而就是这样一个重量级项目，在一期

建设已经开始，建设方已经进场开始施工
的时候，集团却做出了一个令人惊讶的决
定：修改建设规划，而且先后修改了8次。
在新修改的建设规划中有一个突出

的特点，就是“向地下要空间、向空中要
效益”。在益海嘉里（青岛）食品工业园，
满载花生仁、芝麻等原材料的大型货车
正在往仓库卸货。这批已经投入使用的
立体仓库最开始的设计只有7 . 8米高，
而现在仓库的高度则达到了28米，高度
的增加相应提升了仓库的容积率。这新
建成的5个立体仓库完全能满足益海嘉
里今年3万吨芝麻的存储。不仅如此，建
设中的面粉车间的高度调整至临近极限
的59 . 5米；新建设规划对部分车间进行
了合并，将芝麻油、小磨香油、芝麻酱车
间由原设计的两座三层18米建筑合并
到一座26米的四层建筑中，将芝麻酱、
花生酱的灌装进行集中。小包装油仓库
也从原先的单层改为总高度约30米的
立体仓库。同时，首次将传统的室外油罐

改为室内油罐，油罐基础下调至地下约
3 . 5米。在办公楼、创新中心等单体下
面，规划出约8000平方米的地下车库，
新增约300个停车位。二期项目中的中
央厨房板块，也由原计划的6座两层建
筑，增加至三层，总建筑面积增加至约
166800平方米。这一系列调整创下了集
团项目规划的多个先例。
经过先后8次修改方案，益海嘉里

（青岛）食品工业园建设成本直接增加了
2 . 5亿元。而在这2 . 5亿元的投资背后，
总经理徐拥军却给记者算了这样一笔
账：优化后的项目总体容积率由之前的
1 . 4提高到2 . 46，亩均产值将由1830万
元增长至2020万元。
记者在采访中了解到，益海嘉里项

目之所以要不惜成本修改建设规划，主
要是胶州独树一帜的营商环境，让企业
有了前所未有的体验，对投资环境和未
来发展信心更足。2018年12月6日，在中
国香港山东周上，省委书记刘家义见证
了益海嘉里（青岛）食品工业园项目的签
约；5天后，也就是12月11日，工业园内
第一家公司就注册完成；12月19日，第
一笔资本金3000万美元到账；2019年8
月，一期项目开工建设，这样的速度是益
海嘉里投资建设历史上的一个纪录。

更为重要的是，从益海嘉里项目签
约到正式施工，到部分厂区投入使用，胶
州市高效的工作效率和优质的服务环境
让益海嘉里，这个世界级的食品企业有
了完全不同的感受，在项目推进和建设
过程中，胶州各级领导多次调度项目进
展情况，及时解决遇到的问题。
就这样，益海嘉里食品工业园项目

由原来的一期5亿美元，追加到三期共
计18亿美元，项目规划也随之更改。目
前益海嘉里食品工业园项目一期项目已
全面开工，今年将陆续投产，二期已完成
项目规划。项目全部建成后，这里将成为
益海嘉里集团在国内投资建设的业务板
块最全面的综合性食品园区之一。
随着发展步伐的提速，土地资源日

趋珍贵，如何利用好每一寸土地，让“寸
土”产生“寸金”，是各级党委、政府一直
在探索的问题。“向地下要空间、向空中
要效益，以亩产论英雄”的理念，既是节
约集约用地的客观需要，也是推动产业
转型升级、走高质量发展之路的必然选
择。树立长远眼光，坚持“亩产论英雄”，加
强土地的集约化利用，向“摊大饼”“铺摊
子”式发展说“不”，鼓励企业开发利用地
下空间、建设多层高层厂房，这样，胶州才
会驶入快速、良性、高质量的发展轨道。

八改设计方案，提升土地利用率
益海嘉里工业园项目优化后亩均产值由1830万元增长至2020万元
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